

PATRIMONIO LUCENSE OS ANCARES

Un vecino de Baralla guardaba un tesoro: piezas pulidas del Neolítico

También dispone de una punta de lanza de bronce hallada junto a un castro

SUSO VARELA
LUGO / LA VOZ

Suele haber muchas leyendas acerca de los tesoros que se guardan en las casas de las aldeas lucenses. Pero de vez en cuando, la leyenda acaba siendo verdad. Algo de esto les ocurrió a los integrantes del Colectivo Patrimonio dos Ancares, cuando se acercaron hasta la aldea de Mazaille, en Baralla, para hablar con un vecino, Guillermo Frey Lamela, quien se puso en contacto con ellos para enseñarles unas piezas «forma curiosas» que guardaba como oro en paño en su casa desde épocas muy lejanas, ya que las tenía su abuelo.

«Nada más verlas axiña as identificamos como dous machados de pedra puída do Neolítico, feito que nos produciu unha enorme alegría, tanto polas pezas en si como por tratarse duns exemplares pouco frecuentes na comarca dos Ancares e na mesma provincia de Lugo. Ata o presente, deste período só tiñamos documentadas nos seis concellos da comarca dúas pezas, unha en Padornelo (Cervantes) e outra en San Martín de Neira de Rei, tamén en Baralla, que demos a coñecer no mes de xuño de 2015», explica el historiador Xabier Moure.

El vecino de Baralla afirma que desconoce el lugar de la aldea en el que fueron encontradas las piezas. Moure señala que podrían formar parte de la necrópolis megalítica conocida como O Queimado, a unos 600 metros de Mazaille, «onde están documentadas cinco mámoas, lugar



Los dos machados que encontró el vecino. PATRIMONIO DOS ANCARES

LAS CARACTERÍSTICAS

Los machados están muy bien pulidos y con casi 7.000 años de antigüedad

La primera pieza, se trata de un machado de sección tirando a cuadrangular, al que le falta una parte. Desde el colectivo de Os Ancares señalan que esta pieza mide 9 centímetros de largo, cinco de ancho en la parte central, cuatro en la parte superior, y 5,5 centímetros en el hilo ligeramente curvado. Tiene un espesor máximo de 2,5 centímetros y su peso es de 250 gramos.

Por su parte, el segundo machado es de sección triangular, mide 15 centímetros de largo, 4,5 de ancho en la parte central, y cuatro en el hilo ligeramente curva-

do. En la parte superior, en punta, presenta un agujero que se utilizaría para sujetar un mango de madera. Tiene un espesor máximo de un centímetro y un peso de 240 gramos.

«Ambos os dous machados están moi ben puídos. Entre todos os obxectos do Neolítico, os machados deben ser incluídos no horizonte máis antigo, período que abrangue, aproximadamente, dende o 6.000 a.C. ao 2.800 a.C. É dicir, o machado atopado en Baralla pode ter unha antigüidade de entre 6.000 e 7.000 anos», señala Xabier Moure.

onde a súa familia sempre traballou a terra».

Por las pequeñas dimensiones de la pieza y su buena factura, desde el colectivo Patrimonio dos Ancares consideran que más que haber sido usadas para algún trabajo, «deberon formar parte do enxoval funerario que se enterraría xunto co morto, quizais para amosar o seu es-

tatus social». Las piezas, indican, parece que están realizadas en una roca de origen metamórfica que no existe en la zona, por lo que llegarían al lugar debido a un intercambio con otros pueblos.

Pero este hallazgo no fue el único que guarda Guillermo Frey, ya que les enseñó otras piezas singulares. Al parecer, indicó que hace unos 50 años, «cando anda-



Punta de lanza de bronce. Esta pieza estaba junto al castro das Croas, en Mazaille, Baralla. Podría ser del 800 a.C. PATRIMONIO DOS ANCARES

ba coas vacas nun castro que hai en Mazaille, coñecido como das Croas, atopou varios anacos cerámicos e unha peza de singular importancia». Se trata de una punta de lanza de bronce, de pequeñas dimensiones y partida en la punta. Mide diez centímetros de largo, tres centímetros de ancho máximo, y tiene un peso de 125 gramos. «Presenta forma romboidal, cunha perforación circular na base onde se introduciría o mango», relata el historiador Xabier Moure.

Por la tipología de la punta de lanza, y la falta de un estudio más pormenorizado, «cremos que pode datarse no Bronce Final, cunha antigüidade mínima de 700-800 anos antes de Cristo». Moure indica que por referencias recogida en otras ocasiones, también aparecieron molinos circulares de mano, alguna pieza de hierro, restos cerámicos y tégula, «feito que podería levar a pensar nunha longa ocupación do sitio, como pouco dende o 800 a.C. ao século I d.C., se ben isto non deixa de ser, polo de agora, unha hipótese xa que a aparición dun só obxecto da Idade do Bronce no castro puído deberse a outros factores», añade el historiador lucense.

UN POUCO DE HISTORIA

Un traballo laborioso

Un proceso de elaboración dun instrumento de pedra puída requiría moitas horas de traballo. Primeiro había que labrar e lascar a pedra para darlle a forma desexada, continuando logo co puído da superficie frotándoa contra outras rochas.

A Idade da Pedra Puída (como tamén se coñece o Neolítico) é un período en que as sociedades nómadas dos cazadores-recolectores se convierten en sedentarias, en que practican a agricultura e a gandería, nacemento aquí os primeiros asentamentos estables o que propiciou o traballo da pedra puída, a cerámica e os tecidos. Foi esa técnica utilizada na confección dos instrumentos a que deu nome a este período da prehistoria en que se pasa da pedra lascada á pedra puída.

Entre os machados puídos distínguense, fundamentalmente, dous tipos. Ao primeiro pertencían os que presentan unha forma tirando a cuadrangular e de grande espesor. Ao segundo os que presentan unha forma xeralmente trapezoidal ou tendente a triangular, maior anchura e menor espesor, cunha sección transversal rectangular ou oval.

Segundo os datos que manexamos desde o Colectivo Patrimonio dos Ancares, na provincia de Lugo atopáronse machados neolíticos nos municipios de Begonte, Castro de Rei, Cospeito, Guntín de Pallares, Lugo, Meira, Monterroso, Outeiro de Rei, Pantón, Vilalba e Xermade, exemplares que podemos ver nos museos do castro de Viladonga, Lugo e Vilalba. Agora estaría o de Baralla.

Presentan en la Xunta 1.616 firmas para pedir el servicio de pediatría en Baralla

X.P.PENOUÇOS LUGO / LA VOZ

La presidenta de la asociación Porta dos Ancares, María Jesús Sánchez, presentó en la Xunta de Galicia las firmas de 1.616 vecinos de este concello que solicitan que funcione el servicio de pediatría en el centro de salud dos días a la semana. Enviaron copias también la gerencia de Lugo, Monforte y Cervio y al Parlamento. El respaldo de los vecinos fue masivo al recoger 1.616 respaldos de un total de 2.400 vecinos de Baralla

mayores de 18 años. La campaña de recogida de firmas duró dos meses y fue respaldada por la Federación Vecinal.

Los promotores explicaron que cuentan con el respaldo de los grupos políticos de PSOE, BNG y En Marea para que sea tratada en el parlamento autonómico. También manifestaron que desde el PP les manifestaron que están dispuestos a estudiar el problema. En la actualidad los residentes en Baralla con niños en

edad de ser tratados por un pediatra, alrededor de 200, tienen que trasladarse al PAC de O Corgo para ser atendidos y el servicio solo está operativo un día al mes. Los afectados aseguran que la explicación que les dan desde Sanidade es que en la actualidad no existen profesionales de pediatría en Galicia, versión que aseguran que no es creíble. Ofrecen como alternativa que la Xunta recupere a médicos que trabajan en otras comunidades.

Técnicos debatirán en Vilalba sobre los retos ambientales

X.P.PENOUÇOS LUGO / LA VOZ

El Concello de Vilalba será la sede en la que se celebrará la segunda edición del congreso lucense de medio ambiente y de la 57 del curso de salud ambiental. La actividad está dirigida por el profesor Francisco José Peña, fundador del Programa Galego Municipios Saudables e Sostibles 2000-2020. El congreso, que fue presentado ayer, contará con ponentes que desarrollan su labor profesional como técnicos de áreas de la ad-

ministración pública o de empresas, relacionados con los temas que se van a tratar, sobre todo el medio ambiente. Uno de los objetivos de las jornadas es valorar el medio ambiente como generador de actividades que sean capaces de generar empleo, salud y bienestar en la población. La actividad dará comienzo el día 20. La primera intervención será una sesión sobre la concellos más saludables y sostenibles y retos para combatir el cambio climático.